
成都成都 全球文化交流交融的絢爛舞台全球文化交流交融的絢爛舞台
6月21日， 「2018世界文化名城論壇‧天府論壇」 在成都東郊記憶

揭幕。與會嘉賓圍繞 「 『一帶一路』 城市——文化在塑造全球經濟版
圖中的作用」 「新興世界城市——文化創意促進城市發展」 「城市的
創造性——建立創意資產，塑造品牌」 等議題，展開了全球對話。

在21日的論壇上，參會的世界文化名城還
攜手發布了《世界文化名城天府論壇成都共
識》。

《成都共識》表示， 「我們認識到 『一帶一
路』是一項重大舉措，將為世界城市的發展創
造新機遇。我們認同人類命運共同體，而城市
之間的文化交流和合作將為此起到重大促進作
用。我們鄭重發起並踐行推動，促進世界城市
文化的交流合作，讓文化成為推動全球繁榮的
創新力量。」

事實上，成都當前正把文化作為重要的創新
要素、經濟要素、精神要素和品牌要素，以天
府文化為內涵，全力建設 「蜀風雅韻、中國風
範、國際風尚」的世界文化名城，發展傳統文
化與現代文明交相輝映的獨特魅力，打造世界
文創名城、世界旅遊名城、世界賽事名城、國
際美食之都、國際音樂之都、國際會展之都。

今年2月發布的成都市《文創中心建設行動
計劃》顯示，成都將打造更多國際化文化交流
平台和節會，建成富有魅力的文創園（街）

區、文創品牌，致力於到2022年實現文創產
業 增 加 值 超 過 2600 億 元 ， 佔 GDP 比 重 約
12％，文化事業和文創產業發展水平進入全國
第一方陣。

而在6月2日舉行的高規格的對外開放大會
上，成都更是將一以貫之的開放基因和全球連
通下的城市擔當，讓世界看到了成都全面服務
「一帶一路」建設，高水平建設國際門戶樞紐

和內陸開放高地，構建立體全面開放新格局的
「國際成都範」。
就像 「創意英格蘭」主席、英國文化協會藝

術與創意經濟諮詢部主席、香港大學榮譽教授
約翰·紐比金所說， 「成都是最具創造力的文
化名城之一，它非常開放並且有活力。在 『一
帶一路』建設背景下，成都對外開放有了一個
更大更廣泛的平台。成都可以通過 『世界文化
名城論壇．天府論壇』這樣一個平台，與 『一
帶一路』沿線不同的國家和城市，展開廣泛的
對外開放、交流合作，這一定能使雙方都獲
益。」

走進成都東郊記憶演藝中心，成都和倫
敦、羅馬、米蘭、香港等30餘個世界文
化名城論壇成員的名字交錯着閃耀在會場
內。這一創意，既是成都作為世界文化名
城論壇成員的首次亮相，亦標誌着成都在
全面形成開放新格局的道路上邁出了重要
一步。

在新時代 「陸海內外聯動、東西雙向互

濟的開放格局」中，成都無疑正奏響屬於
自己的 「樂章」：以天府文化兼收並蓄的
內涵，助力中國全球化進程、改善全球聯
通性，實現經濟的共同繁榮，並讓天府文
化實現在全球語境下的創新性發展和創造
性轉化。

這一 「樂章」，在 「一帶一路」世界文
化名城中心落戶成都時，翻開了新的一
頁。據了解，在 「一帶一路」建設和自貿
區建設框架下，成都將與世界各城市在文
化科技、時尚設計、藝術音樂、旅遊會
展、運動體育、美食等領域開展深度合
作，推動天府文化與世界優秀文化互鑒共
榮，共同構建文化良性互動格局。同時，
將更加注重引進世界先進資源，共同參與
成都歷史文化街區、文化景觀、特色小鎮
等建設運營，打造文化商業旅遊集聚區；
將更加注重以世界文化名城論壇為載體，
搭建城市間文化合作平台。

在這場世界頂級文化交流盛會上，世界
文化名城論壇組委會發布了首個 「一帶一
路」世界城市文化發展研究報告《新興世
界城市：用文化連接世界—— 「一帶一
路」倡議背景下的世界城市文化交流與對
話》。

世界文化名城論壇秘書長保羅．歐文斯
特別 「點讚」了成都主動服務中國對外開
放戰略、融入 「一帶一路」建設的舉措。
「作為許多尋求推動 『一帶一路』建設的

中國城市之一，成都是一個快速成長和全
球化的大都市，中國重要的歷史文化和經
濟中心，是中國人心目中生活質量很高的
一座城市，它的文化和藝術水平獲得了很
高評價，也具有國際知名度。」

而報告在對成都全球化指標和城市軟實
力等進行分析後，將其歸類為 「具有開創
性的新興世界城市」。 「成都具備成為世

界級城市的必備要素，有迅速發展成為世
界城市的能力，許多指標顯示其全球影響
力和國際地位表現良好，成都正蓬勃發展
為許多快速全球化產業的根據地。我們對
世界文化名城論壇成員城市進行比較，成
都不僅表現出強勁的發展勢頭，在文化願
景方面甚至超過了倫敦和奧斯汀。」

正如世界創意經濟之父、英國經濟學家
約翰‧霍金斯所說， 「成都在中國人民心
中具有特殊地位，兼具歷史文化、傳統生
活方式與現代化發展。正因如此，我每次
到訪成都都是一份愉悅的經歷。成都有一
種內秀的力量，代表着中國的至善至美。
我相信，在未來，成都將會逐步向世界展
示中國最佳的生活方式、文化、創新與商
業。成都在 『一帶一路』倡議中的定位，
也必將助推成都的發展。」

一個報告 成都是具有開創性的新興世界城市

一個中心 以文化服務一帶一路建設
一個共識 讓文化成為推動全球繁榮的創新力量

■■來自全球的嘉賓展開了思想碰來自全球的嘉賓展開了思想碰
撞撞

■■參會的世界文化名城攜手發布參會的世界文化名城攜手發布
了了《《世界文化名城天府論壇成都世界文化名城天府論壇成都
共識共識》》

■■ 「「一帶一路一帶一路」」 世界文化名城中心簽世界文化名城中心簽
約落戶成都約落戶成都

■■這是世界文化名城論壇首次聚焦這是世界文化名城論壇首次聚焦 「「一帶一路一帶一路」」 建設和首次邀請成員城市以外的建設和首次邀請成員城市以外的 「「一帶一路一帶一路」」 沿線重點城市參加論壇活動沿線重點城市參加論壇活動

香港文匯報訊 據新華社報道，看着門外稀疏的遊客，台東縣民宿

「羅密歐生活會館」的老闆娘余惠莉百無聊賴地喝着咖啡。剛剛過去的

端午小長假，台灣東南角的這個旅遊大縣，到訪遊客遠不如預期，令旅

館業者叫苦連天。不僅是台東，日月潭、墾丁等知名景點均是遊客大

減，街頭景況冷清。多家台媒指出，今年暑假島內旅遊市場將嚴重萎

縮。有觀光業者表示，即將進入暑假旺季，但今年到現在只有一到三成

的訂房率，遠低於常年，「是30年來最慘的一次」，這給本已困窘的

台灣觀光業拉響新的警報。
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暑期旺季續慘淡 台旅業重創
訂房率「30年最慘」中東部遊客大減

「年改」衝擊消費 各界憂雪上加霜

香港文匯報訊 據中新社報道，
福州市台灣人才工作站、福州市台
胞投資企業協會人才委員會昨日在
福建福州市台灣青年交流發展中心
揭牌。
福州市台辦主任鄧達木、福州市
台胞投資企業協會會長陳奕廷、福
州市台胞投資企業協會人才委員會
主任委員蔡聖等出席揭牌儀式。
福州市台辦相關負責人表示，將

發揮福州市台灣人才工作站、福州
市台胞投資企業協會人才委員會平
台作用，打造台灣人才高地，推進
榕台人才交流合作。
據介紹，福州市台辦以「走訪百
家台資企業，拜訪百名台灣青年，
聯繫百名台胞台屬，解決百項問
題」活動為契機，走訪台企、台
商、台胞、台青，進一步摸清梳
理在福州台灣人才情況，暢通與
台灣人才溝通聯繫的渠道，並與
福州市人社局聯合開展福州市台
灣人才專家庫成員聘任工作。目
前已聘任2批共136位台灣人才作
為專家庫成員。

陳奕廷稱，福州市台灣人才工作站的成
立，十分有意義。繼大陸「促進兩岸交流合
作31條措施」後，福建又出台進一步促進
閩台經濟文化交流合作的66條措施，更加
增強了台胞台企在福建、福州的發展信心。
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即使鄰近市中心主幹道，「羅密歐生活
會館」的入住率也不高。兩年多前可

不是這樣。「那時這附近的民宿都爆滿，
很多遊客必須分流到遠處的民宿去住。」
余惠莉說。
2016年民進黨當局上台後，拒絕承認
「九二共識」，令兩岸關係陷入僵局。現
在，大陸旅遊團基本絕跡，只有一些個人
遊遊客光顧這裡。
常年開車帶大陸遊客環島遊的大巴司機
翁飄飄說，前幾年兩岸關係平穩時「生意
非常好」，一點也不擔心客流量，現在有
時「幾天也拉不到客人」。

沒生意 房東拋售民宿
余惠莉說，因為沒生意，附近一些房東

開始拋售民宿，有的則以接連降價來拉生
意，「估計這個暑假生意也好不起來」。
據稱，台東觀光業者的反應最為明顯，

因為台東較為偏遠，旅費支出較高，因而
受到的影響也最大，相比往年旅館訂房率
少了兩至三成。
不過，台當局領導人近日卻宣稱「台灣

經濟目前處在過去20年來的最好狀態」，
官方機構也接連上修今年經濟增速預測值
至2.6%。

歇業名單 名店老店上榜
經濟「好」了，但為什麼知名店家卻接

連收攤呢？台媒報道，最能反映消費熱度
的零售百貨、餐飲、書店等行業，日前紛
紛傳出「關店」、「熄燈」消息。在一連

串的歇業名單中，不少是大有來頭的名
店、老店，像是金石堂書店城中店、台北
威斯汀六福皇宮、新光三越南西二館等統
統上榜。
「因為住房率低到被迫關門，六福皇宮

是第一家，但不會只有一家。」台北商旅
董事長劉季強說，沒有了陸客，當局說力
挺、要拿錢救觀光，但觀光旅館業每況愈
下，「估計這兩年，撐不住的就都要關門
了」。
兩年來，兩岸關係「急凍」，導致大陸

遊客來台人數大幅減少，是造成台灣觀光

市場不振的主因。據台灣方面統計，2015
年大陸遊客來台人數達到418.4萬人次的
最高峰。民進黨當局上台後，大陸遊客人
數快速下降，去年只剩下273.3萬人次，
整整少了三分之一。台觀光部門早前公佈
的去年台灣觀光外匯收入為3,749億元新
台幣，連續兩年下降。
觀光業是台灣重要的服務業之一，創造

了大量就業機會，關係着許多人的生計。
台輿論和業者普遍認為，兩岸地緣近、血
緣親，這是台灣觀光業的最大優勢，維護
兩岸旅遊合作才是救產業的關鍵。

香港文匯報訊 據中通社報道，面對台
灣退役人員、公務員、教師「年金改革」
7月1日正式上路，台各界憂心將嚴重衝擊
民間消費，旅遊、飯店、餐飲、百貨零售
等無一倖免；而旅遊業界更是憂心，近年
因民進黨上台，兩岸關係惡化、大陸旅客
大幅減少，本已經營空前艱困的旅遊、餐
飲等行業，面對「年金改革」衝擊，更將

雪上加霜，前景堪憂。

退休者是旅遊重要消費群
台灣「中華優質旅遊發展協會」理事長

李奇嶽昨日接受專訪時指出，近月來，島
內民間消費意願本已低迷，面對「年金改
革」7月1日將正式上路，由於預期收入減
少，對依靠領退休金過生活的軍公教人員

來說，未來自然「勒緊褲帶」節約生活，
島內民間消費恐將大受衝擊。
據他所了解，軍公教人士一直是台灣島

內、外旅遊的重要消費群，以島內旅遊為
例，退休軍公教人士高佔市場的二至三
成，是非常重要的消費群。這些退休人士
有穩定的收入、有時間，經常四出遊玩，
更是非假日島內旅遊的主力群。由於旅遊

並非生活必需品，在收入降低之下，旅遊
可能首當其衝成為被犧牲的一塊。
另外，高雄市旅行商業同業公會理事長

吳盈良說，往年7月出團的島內外旅遊
團，幾乎5月底就滿了，今年首度有7月
團還沒滿團。許多旅行社為吸引消費者，
暑假旅遊旺季推促銷或「早鳥優惠」，
「這都是今年首見」，但效果不明顯。
南台灣觀光產業聯盟總召集人林富男認

為，「年改」從討論到定案造成的心理因
素，讓已不景氣的旅宿業雪上加霜。

■■台灣將進入暑假旺季台灣將進入暑假旺季，，但目前訂房率僅一至三但目前訂房率僅一至三
成成。。觀光業界感嘆說觀光業界感嘆說：「：「是是3030年來最慘的一年來最慘的一
次次。」。」圖為台東客輪和旅遊業者前年合推圖為台東客輪和旅遊業者前年合推「「台台
東‧蘭嶼‧綠島東‧蘭嶼‧綠島」」三角航線三角航線。。 資料圖片資料圖片

香港文匯報訊 據中新社報道，台灣經濟
研究院昨日公佈5月景氣動向調查，其中營
建業則連續四個月下跌，測驗點滑落至
94.89點。至於製造業營業氣候測驗點由下
跌轉為上揚，為101.69點，較上個月增加
3.36點，是今年以來的明顯增幅；服務業連
續三個月增長，測驗點攀升至96.90點。
台經院方面表示，營建業方面，因大宗建

材成本不斷墊高，另房市供給端壓力仍存，
使得廠商對未來半年景氣仍有疑慮。
至於製造業廠商對5月景氣看法轉為樂

觀，主要是物聯網、車用電子等新興科技應
用持續擴增，加上多款高端手機新品上市，
使5月電子零組件及資訊通信產品的出口與
外銷訂單金額均較上月增加，加上原物料價
格走高、推升市場需求等因素所致。

台營建業
連續4月下跌


